

pneumonie, la diphtérie de paralysie, la rougeole de pneumonie, et l'entérite de péritonite ; ainsi de suite pour toutes maladies qui attaquent un grand nombre d'immunisés de la variole seulement.

L'on peut dire que la longue série de complications qui arrivent au cours d'une affection est en raison directe de la date rapprochée de l'inoculation de la vaccine et de l'intensité de la réaction locale et générale qu'aura présentée ce malade.

Après ces quelques considérations je ne vais pas prendre place à côté du petit nombre des *anti-vaccinateurs* et dire que la vaccination doit être rejetée parce qu'elle est plus meurtrière que la maladie dont elle veut prévenir les ravages.

Au contraire cette méthode logique et rationnelle doit être répandue avec confiance, car un siècle d'usage et d'expérience a confirmé sa réelle valeur ; mais je conclus que tous les tempéraments ne sont pas égaux devant le même virus ; que la vaccine n'est pas *sans danger* chez les scrofuleux, les herpétiques, les tuberculeux et les brightiques ; que la dose minimum de lymphé doit être inoculée à ces sujets : qu'ils doivent être considérés comme malades durant toute la durée de l'incubation du virus ; qu'un régime hygiéno-diététique doit être donné dès le moment de l'opération ; que la revaccination est contre-indiquée si l'état de santé du sujet est débile ; enfin que par la mise en pratique de ces quelques suggestions jointe aux soins à prendre pour l'inoculation d'une vaccine fraîche et pure, on évitera de créer une nouvelle diathèse morbide ainsi que les complications multiples observées actuellement qui jettent un grand discrédit sur la vaccination.

---

L'hydrocèle de la tunique vaginale peut reconnaître pour cause un rétrécissement de l'urèthre ; elle est alors ordinairement bilatérale (Lecumeau). Dans cette variété, il faut d'abord traiter le rétrécissement ; l'hydrocèle disparaît souvent dès que le calibre du canal est rétabli.

---

Dans la diarrhée profuse, avec spasmes fréquents et coliques douloureuses, l'arséniate de cuivre est un des meilleurs remèdes.

---

Les trois plus grandes conquêtes de la chirurgie sont : l'anesthésie, l'hémostase et l'antiseptie.